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Tengo una hija profesora que trabajó va-
rios años en el Colegio San Juan de Lampa,
perteneciente a la Fundación Astoreca. El
lunes me llamó emociona-
da: “¡Papá, el San Juan tu-
vo cinco puntajes naciona-
les en la PAES!”. La verdad
es que el resultado me im-
presionó. Se trata de la pri-
mera generación de egre-
sados de cuarto medio de
un colegio ubicado en uno
de los sectores más vulne-
rables de la comuna de Lampa. Limitando
con tomas y campamentos, y con un por-
centaje alto de niños migrantes. 

Me explicó que, además de enseñarles
muy bien lenguaje y matemática, el énfasis
está puesto en formación del carácter, del
espíritu de resiliencia, de tener un propósito
en la vida, de expectativas altas respecto de
lo que pueden lograr en sus vidas. Y, espe-
cialmente, de vivir en el colegio un clima de
respeto, de ser amable, desde la directora
del colegio hasta el portero. Me dijo que esto
era clave, y que a los niños había que acos-
tumbrarlos a ser “bilingües”. Me explicó
que no lo decía en el sentido del inglés, sino
que los niños tenían que aprender a mane-
jarse dentro del colegio en un clima de total
respeto, pese a que quizás en su vida diaria
veían violencia, malos tratos y, obviamente,
drogadicción y narcotráfico.

No puedo dejar de recordar que la balace-
ra más mortal en Chile, del año que recién
terminó, ocurrió al interior de una parcela

en Lampa. Cinco personas fueron asesina-
das en una “fiesta”, en un fin de semana de
julio en que hubo 17 homicidios en la Re-
gión Metropolitana. 

¿Están conectados ambos hechos, más
allá de que nos estemos refiriendo a la mis-
ma comuna? Sí. Y más de lo que muchos
creen. El estudio metodológicamente más
serio sobre la evolución de los “carteles” en
México se publicó en la revista Science, un
año atrás. Los autores se preguntan cómo en
los últimos diez años, pese a que 60.000 de
sus integrantes han sido encarcelados y
50.000 han muerto (la mayoría en enfrenta-
mientos entre ellos mismos), el número de
integrantes de estas bandas criminales ha
seguido aumentando. Y la respuesta está en
el “reclutamiento”. El número de “crimina-
les activos” subió de 115 mil a 175 mil en los
últimos diez años, pese a que 110 mil han
salido del sistema por cárcel o muerte. 

Los autores señalan que los grupos crimi-
nales tienen una alta capacidad de “reem-
plazar” a los caídos reclutando a más de 350
nuevos integrantes a la semana. ¿Y dónde
los “reclutan”? Básicamente se trata de
hombres adolescentes desertores escolares
y jóvenes desempleados en barrios vulnera-
bles. El artículo concluye señalando que lo
más efectivo para disminuir la violencia, in-
cluso más importante que meter a sus inte-
grantes a la cárcel, es reducir la capacidad de
“reclutamiento” por parte de los carteles.
Esa es la única manera de ir disminuyendo,
y obviamente que toma tiempo, la fuerza de
los carteles delictuales y la violencia.

Y ahí vuelvo al San Juan de Lampa, y al
San Joaquín y al San José de la Fundación
Astoreca. Y a tantos otros colegios en los
sectores más vulnerables de Chile. Y a los

profesores e integrantes de los equipos de
esos colegios que están dando silenciosa-
mente una gran batalla: quitarle “soldados”
al narcotráfico.

¿Cuántos niños esos profesores han logra-
do “robarles” al Tren de Aragua, a los Pul-
pos o a los Gallegos? Y, mirado desde el otro
punto de vista, ¿cuántos seguirán siendo
“reclutados” porque nadie logró cambiarles
la vida insistiéndoles todos los días que ellos
“sí pueden”, y que deben tener propósitos y
expectativas altas, pese a todo lo que pueda
estar pasando en su casa o en su barrio?

La reflexión final es que, lamentablemen-
te, en la lucha cuerpo a cuerpo por quitarle
“soldados” al narcotráfico, la batalla más
importante que se está dando hoy en Chile,
a la gran mayoría de los profesores y de los
colegios de barrios vulnerables los hemos
dejado solos. Nos acordamos una vez al año
cuando al conocer los resultados de la PAES
volvemos a leer lo mismo: que hay 98 parti-
culares pagados en los primeros 100, y que
los de más altos puntajes están casi todos en
las tres comunas del sector oriente.

Pero pasan algunos días y volvemos a lo
mismo. La educación escolar no es priori-
dad. Llegará marzo y discutiremos de la
condonación del CAE, de un eventual nue-
vo sistema de financiamiento a las universi-
dades, hasta de la deuda histórica de los pro-
fesores. Para todo eso parece haber recur-
sos. Pero para apoyar a quienes están verda-
deramente en la primera línea de la gran
batalla de Chile, nada de nada. No vaya a ser
que, al igual que en México, en 10 años más
descubramos que pese a que construimos
varias cárceles, el Tren de Aragua, Los Tri-
nitarios o cualquiera de los otros siguen cre-
ciendo y sembrando violencia. 

San Juan de Lampa: 
quitándole soldados al narcotráfico

“...¿cuántos niños esos profesores han logrado 

‘robarles’ al Tren de Aragua, a los Pulpos o a los Gallegos?...”. 

JOAQUÍN LAVÍN

Profesor CIES-UDD
Exministro de Educación

CAMPAÑA POLÍTICA EN
GRAN BRETAÑA. El líder del
opositor Partido Laborista
Británico, Tony Blair, gesticula
(en la imagen) durante una
conferencia de prensa en
Londres, en el inicio de las
actividades oficiales de dicha
organización en 1995. Dijo que el
Laborismo, y no el Partido
Conservador del Primer Ministro
John Major, es el más capacitado
para conducir a Gran Bretaña
hacia la recuperación económica. 

LEY DE DIVORCIO. Diputados de todos los partidos políticos con
representación parlamentaria —a excepción de la UCCP— dieron a
conocer ayer los alcances de un trabajo que esperan traducir en un
proyecto de ley destinado a legislar en torno a las nulidades
matrimoniales, la separación y el divorcio.

POSTULACIONES. Un total de 79.700 estudiantes, de los 125.475
inscritos que efectivamente rindieron la Prueba de Aptitud
Académica en diciembre, quedó habilitado para pasar a la etapa
siguiente de postulación al sistema universitario tradicional. 

VALPARAÍSO. El Ministerio del Interior resolvió aumentar los
recursos destinados al combate de incendios forestales en la Región
de Valparaíso, ante el incremento de tal tipo de siniestros en los
últimos días. 
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POLÉMICA. El Presidente
egipcio, Anwar Sadat, dijo que
los estados árabes dinamitarían
sus yacimientos petrolíferos
antes de permitir su ocupación
por los estadounidenses. 

COPA DAVIS. Jaime Fillol y
Patricio Cornejo, los dos astros
máximos del tenis chileno,
debutan hoy en el Estadio
Nacional. 
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El SII y los
emprendedores

Señor Director:
Hace más de tres meses puse en marcha

mi emprendimiento de software junto a mi
socio. Tenemos nuestra sociedad legalmente
constituida y estamos ad portas de entregar
nuestro primer proyecto. Paradójicamente, lo
único que nos detiene es la verificación de
actividades del SII para poder, finalmente,
emitir una factura.

Después de enviar la solicitud —adjuntan-
do orden de compra y otros antecedentes—,
me exigen una larga lista de documentos
adicionales: Minuta Explicativa del Modelo de
Negocio, comprobantes de adquisición o
contratación de bienes y servicios, evidencia
de futuras ventas, acreditación de propiedad
o tenencia de equipos, y, nuevamente, una
orden de compra. Entonces me pregunto:
¿Realmente corresponde que el SII evalúe mi
plan de negocios? ¿Qué sucedería si quisiera
verificar mis actividades antes de cerrar mi
primera venta? ¿Cómo podría, en ese caso,
cumplir estos requisitos? Me parece inconce-
bible que, con todas las dificultades que
implica levantar un negocio, terminemos
convertidos en rehenes de la fiscalización.

Llevo esperando desde el 26 de diciembre
para que finalice este trámite y así recibir el
pago de mi cliente. Espero sinceramente
poder facturar este 2025.

TOMÁS RIVERA

Ingeniero de Software

Baja tasa 
de natalidad

Señor Director: 
En relación con el interesante y preocupan-

te artículo sobre la baja de la natalidad en
Chile, es importante tener presente que según
datos del INE, un 41% de la disminución de
los nacimientos entre 2010 y 2023 se debe a
una baja muy significativa de la maternidad
adolescente. Adicionalmente, otro 40% de la
disminución de los nacimientos en el mismo
período, se puede asociar a la disminución de
la natalidad de mujeres de 20 a 24 años, que
hoy permanecen estudiando en educación
superior. Efectivamente, el tener una tasa
global de fecundidad de 1,17 hijos nacidos por
mujer nos lleva a un envejecimiento más
rápido aún de la población. 

La mayor preocupación debe estar en
cómo facilitar y apoyar la maternidad, parti-
cularmente de la mujer trabajadora. La
Encuesta Bicentenario UC 2024 muestra que
todas las justificaciones para no tener hijos
han aumentado significativamente en los
últimos 15 años, y por el lado opuesto, los
motivos para sí tener hijos han disminuido de
manera importante. 

Mientras, iniciativas como sala cuna uni-
versal o kínder obligatorio siguen esperando
su aprobación. 

IGNACIO IRARRÁZAVAL

Centro de Políticas Públicas UC

Miremos a la mujer
Señor Director:
El 8 de enero, nuevamente “El Mercurio”

publicó una noticia sobre la baja de natalidad
y, una vez más, académicos de connotadas
universidades nacionales analizan la crisis
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Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consignar
la individualización completa del remitente, incluyen-
do su número telefónico. El diario no puede verificar la
identidad del autor y reproduce la indicada por este.
La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, ex-
tractar, resumir y titular las cartas, sustrayéndose a
cualquier debate con sus corresponsales. No se de-
vuelven las cartas que no son publicadas.

únicamente con una mirada económica. Basta
de cifras, miremos a la mujer. Muchas muje-
res deciden libremente no ser madres, hacien-
do uso de sus derechos sexuales y reproducti-
vos. Sin embargo, existe un grupo que sufre
en silencio la decisión de la maternidad.
¿Quién intenta entender en serio por qué hay
mujeres que no quieren tener hijos?

Las experiencias dolorosas en la infancia,
las relaciones de pareja que no ofrecen sufi-
ciente seguridad, la sensación de enfrentar la
crianza solas, sistemas sociales hostiles que
no van al ritmo de los niños e influencias
socioculturales que plantean caminos a la
felicidad incompatibles con la maternidad, son
factores ambientales que influyen en la
decisión de no tener hijos. Pero frente a la
crisis que enfrentamos hoy, nos parece urgen-
te volver la mirada a la interioridad de la
mujer, poniendo sobre la mesa las preguntas
existenciales que determinan nuestras decisio-
nes: ¿Se puede ser madre y ser feliz al mismo
tiempo? ¿Por qué no quiero ser madre? ¿De
qué tengo miedo?

Para revertir las tasas actuales no bastan
políticas públicas ni incentivos a las familias
numerosas. Debemos entender que, tras la
decisión de no tener hijos, aparece la expe-
riencia de soledad de una mujer que muchas
veces se siente vulnerada. Desde la psicología,
urge recuperar la centralidad de la persona y
acompañarla adecuadamente en el dilema
que hoy implica la maternidad.

DENISSE SMITH DUFEY 

VALENTINA VELARDE LIZAMA

Académicas Escuela de Psicología, U. Finis Terrae

El tercer rechazo 
de Dominga

Señor Director:
Como grupo de investigadores que trabaja-

mos en el archipiélago de Humboldt, aplaudi-
mos la decisión del Comité de Ministros de
rechazar nuevamente el proyecto minero-
portuario Dominga. Con más de cuatro
décadas de datos científicos sobre el archipié-
lago de Humboldt, hemos abogado consisten-
temente por la protección integral de este
ecosistema único y la exclusión definitiva de
este y otros proyectos similares. 

Dominga es un proyecto técnicamente
deficiente, envuelto en controversias judicia-
les, y que contraviene los estándares ambien-
tales actuales tanto en Chile como a nivel
global. Además, va en contra del liderazgo
internacional que Chile ha asumido en conser-
vación marina y áreas protegidas. La decisión
del Comité de Ministros es, por tanto, sensata
y acertada.

El archipiélago de Humboldt es un ecosis-
tema de importancia global y un laboratorio
natural reconocido por la Agencia Nacional de
Investigación y Desarrollo, gracias a su
oceanografía única y su extraordinaria biodi-
versidad. Alberga 17 especies de mamíferos
marinos, algunas de ellas con graves proble-
mas de conservación, como la ballena fin, una
especie en peligro de extinción que sufre alta
mortalidad por colisiones con embarcaciones,
tanto en Chile como a nivel mundial. 

Asimismo, 49 especies de aves marinas
habitan la zona, incluyendo al emblemático
pingüino de Humboldt, también en peligro de
extinción.

Esta zona, además, es esencial para la
pesca artesanal, generando el 80% de los
desembarques de locos y lapas de toda la
Región de Coquimbo. Así, miles de personas
de las comunidades locales dependen de los

recursos bentónicos, pero también del turismo
de avistamiento de fauna para su sustento
económico. Proteger este ecosistema es
también proteger el bienestar y los medios de
vida de estas comunidades.

Esperamos que esta decisión, el tercer
rechazo consecutivo votado por distintos
Comités de Ministros, sea definitiva. Un
rechazo definitivo permitirá otorgar la protec-
ción integral de este ecosistema único y
brindará, finalmente, esperanza y tranquilidad
a las comunidades locales que dependen de él.

GUILLERMO LUNA-JORQUERA; JUAN CAPELLA;

LUIS BEDRIÑANA-ROMANO; CARLOS GAYMER;

RODRIGO HUCKE-GAETE; FREDERICK TORO;

MARITZA SEPÚLVEDA; SUSANNAH BUCHAN;

MARÍA JOSÉ PÉREZ-ÁLVAREZ

Comité de 
No Ministros

Señor Director:
Luego de sesionar durante 110 minutos, el

Comité de No Ministros rechazó el proyecto
Dominga, cuya inversión estimada sería de
unos US$ 2.500 millones. Un simple cálculo
matemático demuestra que, por cada minuto
de sesión, se despacharon aproximadamente
22 millones de dólares, equivalentes a unos
22 mil millones de pesos. Viva Chile y el
subdesarrollo.

FLORENCIO BERNALES ROMERO

El “freno” del Estado
Señor Director:
Lo ocurrido en las últimas semanas con el

proyecto minero-portuario Dominga, el puerto
de San Antonio y una reforma a los permisos
que avanza lentamente, son solo algunas
señales de un Estado que no deja avanzar a
los grandes proyectos de inversión privada en
infraestructura.

Dominga lleva años sin ser aprobado, a
pesar de la necesidad urgente de inversiones
que generen empleo y dinamicen la economía.
Nuestro país, como actor mundial en la
minería, requiere plataformas marítimas
modernas para el comercio en la zona central.

Además, los cambios al sistema de permi-
sos, que podrían reducir entre un 30% y un
70% los tiempos de tramitación representan
un avance, pero se requiere de mayor celeri-
dad. Las demoras no solo frenan proyectos
estratégicos, sino que también afectan el
empleo y el crecimiento económico.

Es evidente que el peso del Estado y sus
niveles de decisión están ralentizando el
dinamismo del sector privado. Por ello, es
fundamental que las autoridades —goberna-
dores, consejeros regionales recién asumidos
y quienes sean candidatos para dirigir el
país— adopten un enfoque decidido para
agilizar estos procesos, con políticas públicas
que fomenten la inversión, protejan el medio
ambiente y permitan que el país crezca.

CARLOS ZEPPELIN

Director Consejo de Políticas de Infraestructura

¿Todos ignorantes?
Señor Director:
Resulta interesante leer la columna de

Carlos Peña (miércoles) respecto de lo ocurri-
do con la fallida compra por parte del Estado
de la casa del expresidente Allende. Pero lo
sorprendente, tal como lo señala, es que en
este caso no hay inexperiencia, no es falta de

tiempo para analizar, no es problema de un
sector político que lo impide, sino, como él lo
resalta, es “pura ignorancia”. 

Es de esperar que esa condición no se
extienda ahora a las otras instancias donde
esta situación será expuesta para aplicar la
sanción que corresponde cuando se infringen
flagrantemente las reglas constitucionales.

MIGUEL BEJIDE C.

De buena fe
Señor Director:
Los ciudadanos comunes no tenemos la

posibilidad de decirle al Estado que nuestros
errores fueron actuando de buena fe. El
Estado cobra y castiga cualquier error, aun-
que haya sido involuntario. ¿Por qué entonces
nuestras autoridades podrían tener el privile-
gio de usar este argumento para no enfrentar
las consecuencias de sus actos? 

PAULA ALDUNATE LEÓN

Ensayo y error
Señor Director:
Para un emprendedor es la mejor fórmula,

pero para un país es un poco caro de más.
LUIS FERNANDO MORO

Museo de 
la Democracia

Señor Director:
Independientemente de la polémica y la

desprolijidad administrativa en torno al
proceso de compra de la casa museo del
expresidente Salvador Allende, se podría
considerar beneficioso para el Estado
reactivar el proyecto del Museo de la
Democracia, el cual ha estado detenido
esperando un impulso.

Este proyecto propone la ampliación del
Museo Histórico Nacional mediante la incor-
poración del edificio de Correos de Chile. Se
planteaba la creación de una galería exclusiva
dedicada a los expresidentes de la República
donde, a través de una museografía adecua-
da, se reflejarían los gobiernos democráticos
chilenos del siglo XX y comienzos del XXI.

CARLOS MAILLET ARÁNGUIZ

Arquitecto

Nueva propuesta de
política universitaria

Señor Director:
En su columna del 2 de enero, Cristián

Larroulet y Carlos Williamson formulan una
crítica a la nueva propuesta de política univer-
sitaria. Llama la atención que el texto invisibi-
liza los problemas del modelo actual, sin
mencionar los impactos negativos que tiene el
CAE, como el endeudamiento masivo de las
familias trabajadoras.

Un punto que merece aclaración es su
inadecuada caracterización de la propuesta
del fondo revolvente como un “impuesto a los
profesionales”. Esto no es efectivo. El FES
propone un mecanismo financiero que se
utiliza en diversos países de la OCDE para
garantizar la disponibilidad constante de
recursos económicos para un propósito
específico. Funciona mediante el reintegro de
los recursos utilizados, lo que permite que el
fondo se “revuelva” y pueda ser reutilizado

repetidamente sin necesidad de asignar
nuevos presupuestos.

Un fondo de estas características se repo-
ne con el pago o reintegro de los usuarios,
beneficiarios o responsables del fondo, lo que
asegura su continuidad. Los fondos revolven-
tes se crean con un objetivo específico, como
financiar proyectos, otorgar créditos o cubrir
gastos operativos recurrentes. Al reintegrar
los recursos, puede operar de manera sosteni-
ble sin depender constantemente de nuevas
asignaciones presupuestarias.

En diversos países de la OCDE los fondos
revolventes han demostrado ser herramientas
valiosas en la implementación de políticas
públicas, ya que permiten una gestión más
ágil y flexible de los recursos. Vale la pena
analizar el proyecto FES en estos términos.

ÁLVARO RAMIS O.

Rector U. Academia de Humanismo Cristiano

Un reglamento 
hecho a la rápida

Señor Director:
El pasado sábado el Ministerio de Trans-

portes (MTT) reingresó a la Contraloría, para
su toma de razón, el nuevo borrador de
reglamento de la famosa “Ley Uber”. Además
de contener numerosas referencias mal
hechas, y artículos que derechamente contra-
rían la ley, el MTT insiste en otorgarse atribu-
ciones que la ley no le entrega, con un afán
desordenado de control.

A modo de ejemplo, si la ley define cupos,
ellos buscan manejar su distribución; si la ley
plantea un registro público, ellos buscan
controlar quién accede a este, con burocracia
y plazos innecesarios.

Son varias compañías, centenas de miles
de conductores y millones de pasajeros los
que siguen esperando una buena regulación.
Las falencias de este documento debieran
hacerlo tropezar en su paso por la Contralo-
ría, y al parecer, la tarea de regular las em-
presas de aplicación de transporte recaerá
sobre el próximo gobierno, mientras la ciuda-
danía seguirá esperando.

Nuestras esperanzas de diligencia aún no
se agotan, pero va quedando poco tiempo y
una campaña de por medio.

PABLO CABELLO

CEO de Tucar

Cambian las cosas...
Señor Director:
En los veranos de antaño se jugaban

partidos amistosos de fútbol entre Colo Colo
y Universidad de Chile, en alguna región por
convenir, con estadios llenos de ambas hin-
chadas y transmitidos por señal abierta. En
cambio, hoy en día no se puede disputar ni
siquiera la “Noche Caturra” de Santiago
Wanderers. Cómo cambian las cosas...

JUAN IGNACIO DE LA CARRERA

Periodista

10 de enero de 1925

CORRUPCIÓN. Investigaciones
comprobaron irregularidades en
los servicios de Correo, como
usar facturas falsas para retirar
fondos de varias reparticiones.

ITALIA. Benito Mussolini
declaró que una vez aprobada la
nueva ley electoral se podrán
clausurar las sesiones
parlamentarias y convocar a
elecciones generales. 
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